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据介绍，本次全省共保送 11 个名
额，全部是男生。而当问及为什么选择
北大时，蔡耀辉称，北大和清华是老牌
名校，综合专业等方面考虑，他更倾向
于北大一些，希望能在本科四年全面发

展自己。
“另外，听说清华大学男女比例 7:

1，北京大学有 52%的女生呢。”蔡耀辉
笑言，高中阶段太忙，还没有时间谈恋
爱。

戏言：北大女生多，弥补高中没恋爱的缺憾
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□陈莹莹 汪婷婷 记者 于彩丽 文/图

“这个做出来应该是绿色的。”“噢，不是，我失败了。”
“是不是硫酸铜太稀了？”
“啊，绿了绿了！”
这样看似无聊的对话和实验，两个“学霸”却能旁若无人且愉

快地“玩”上半天。他们便是来自合肥一中高三年级的蔡耀辉和
程翊华。据了解，目前2016年竞赛保送生名单已公布，合肥市共
有三名学生被保送到名校，均来自合肥一中。其中，蔡耀辉和程
翊华获第29届中国化学奥林匹克竞赛全国一等奖，被保送到北
京大学化学与分子工程学院。金云帆获生物奥林匹克竞赛一等
奖，被保送到清华大学，现已经提前在清华大学上课了。日前，他
们刚参加了国家集训队的选拔，一旦入选，将代表国家队参加第
四十八届国际奥林匹克竞赛。

那么“学霸”是如何培养出来的，“学霸”的学习模式是否能够
复制呢？市场星报、安徽财经网记者30日下午面对面采访了程
翊华和蔡耀辉。他们，懂生活，也会玩，但自主学习能力都很强。

压力太大时，做张试卷冷静冷静

“化学虐我千百遍，我对化学如初恋。”这被不少理科女
引用来形容学化学的苦恼。而对于程翊华来说，学化学、做
实验却是一件相当开心的事。程翊华告诉记者，当初进入化
学奥赛班，只是因为兴趣，觉得化学很好玩，后来学着学着就
想冲冲看，保送不了再回来参加高考。“我父母也比较支持我
参加这个竞赛，就试试看了。”

很多人知道“十万个为什么”，但是事事都去寻找为什么
的人，却少之又少。而程翊华的成功保送，恰在于他喜欢寻
找为什么。“化学学科跟别的一些学科不一样，一般书上就教
你什么是什么，但却很少有为什么。我就很好奇，就到课本
之外寻找为什么。”

程翊华告诉记者，他也有压力较大的时候，去年9月，有
一场挺重要的考试没有考好，当时压力特别大，后来慢慢走
过来了。“压力太大的时候，就做张试卷冷静一下。”说完，程
翊华哈哈大笑起来。

周末经常出去玩

从大一开始进入奥赛班，一边要面临比赛激烈的角逐，
一边还要考虑正常文化课的学习，尘埃未落定之前，压力自
然不小。即便这样，程翊华仍能够合理的给自己做好安排。

“可能不会制定太过于详细的计划，我觉得那本身就挺浪费
时间的。但我知道自己每天要干些什么，比如我会事先想好
今天下午要做哪些事情，临做那件事的时候，再对每件事有
一个时间预期，接下来就是把这件事做好。”程翊华告诉记
者。

“理科男的周末都是在实验室度过的吧？”有人发出疑
问，而这个做起实验来旁若无人的学生党，也有爱玩的一
面。他喜欢化学，也喜欢玩，“周末经常跟爸妈一起出去玩，
像巢湖、皖南等，都经常去。”在他看来，适当的放松尤为重
要。

提醒：熬夜学习效率不会太高

高一高二学习不太忙的时候，程翊华还在学校做过志愿
者活动，喜欢踢足球和游泳。随着学习和备赛紧迫，不得不
把更多精力投入到学习中来。“人手一本甚至几本资料，放学
以后，都在学校看书。”

尽管时间较紧迫，程翊华坚持十一点之前睡觉。“一般都
是十一点就睡了，后来准备比赛进入到关键阶段，每天学得
比较晚，但不会超过十一点半，熬夜学习睡得太晚效率也不
会太高，而且会影响第二天学习。”

星报记者和合肥一中学霸零距离星报记者和合肥一中学霸零距离

保送生没有三头六臂保送生没有三头六臂

和他的小伙伴一样，蔡耀辉同样
带着对分子、原子的兴趣选择了化学
奥赛之路。同爱因斯坦在做关于光的
实验时屡败不馁一样，蔡耀辉说，做化
学实验经常会面临失败，但实验失败
也是正常的，关键是要从中总结经验。

同一个实验做上三四遍，一般都
会觉得索然无味了吧？这才是蔡耀
辉的“兴奋点”，“一般分析实验的时
候，对同一件事要反复一组、两组甚
至三组、四组实验，每一次都一样，

看到自己的实验三四次做下来，每
一次结果都一样，就说明实验成功
了，就特别有成就感。”

“高二之前，每周都有四次实验
课，在学习中兴趣会越来越浓，越学
也就越觉得有趣。”蔡耀辉说，化学实
验室可能没有电视中看到的瓶瓶罐
罐那么有趣，他所接触到的大部分是
白色、黄色等液体，可能别人看起来
很枯燥，但正是对化学的喜爱，让他
继续下去。

实验成功有成就感

很难想象，这位喜爱实验室的理
工男，还曾是学校校长助理。蔡耀辉
坦言，高一高二参加和组织过不少社
团活动，也占用了一定的学习时间，

“不过放松也是为了更好地学习。”
蔡耀辉称，5年多的住校生活让他

得到很好的锻炼。其母亲唐女士告诉
记者，蔡耀辉大部分时间都住在学校，

“我们工作也比较忙，主要还是靠他自

觉。一开始听说他要选择奥赛这条路
的时候，挺不放心的，因为大部分时间
都用来准备竞赛，对正常的文化课肯
定是有影响的，整个过程都很焦虑，但
他很坚定，我们最后的决定还是支持
孩子的选择，成功不成功是另外一回
事，用年轻人的话说，叫‘青春无悔’
吧，既然他有这个想法，就支持他，最
后也就尊重他的意见了。”

家长：支持孩子，让青春无悔

是否适合走奥赛这条路，学习中又
该注意哪些问题呢？对此，蔡耀辉和程
翊华的指导老师赵老师给出了自己的
看法。“如果说基础不好，即使感兴趣，
可能也走不远。所以学校在选拔的时
候，第一个考虑兴趣，第二个就是基础

水平的问题。既要兴趣高，又要基础水
平比较好，他们两个（蔡耀辉和程翊华）

思维能力比较强，很踏实，主要还是靠
自学能力。学校请教授给他们指导、引
领，给他们培训，剩下的靠他们自己消
化，这个完全靠他们自主学习。”

教师点评:自学能力很重要
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